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Дорогой Геннадий Андреевич!
От всей души поздравляем Вас с Днём 

рождения!

Ваша жизнь — яркий пример предан-
ного служения Родине, народу и идеалам 
социализма. Во времена испытаний, ког-
да судьба страны решалась на историче-
ских переломах, Вы проявили себя как 
истинный лидер, народный трибун и му-
дрый стратег. 

Вами пройден незаурядный путь — 
от сельского труженика любимой Орлов-
щины до лидера всероссийского народ-
но-патриотического движения, от вузов-
ского комсорга до руководителя Комму-
нистической партии с великим традиция-
ми. Эта большая жизненная дорога убе-
дительно доказывает: верность принци-
пам, упорный труд и преданность делу 

дают силы и помогают преодолеть лю-
бые преграды.

Под Вашим руководством КПРФ не 
только смогла возродиться после попы-
ток запретить партию и растоптать Крас-
ное Знамя Великого Октября и Великой 
Победы. Она стала силой, составляющей 
главную надежду и опору трудового наро-
да России. 

Основой Вашей политической про-
зорливости всегда выступали глуби-
на анализа обстановки и твёрдая пози-
ция по защите суверенитета России, луч-
ших народных традиций и идеалов соци-
ализма. Это очень помогло КПРФ спло-
тить вокруг себя миллионы единомыш-
ленников, укреплять веру в правоту на-
шего дела.

Мы всегда видим Вас на передовой 
— будь то борьба против разоритель-

ной приватизации или сражения с фаль-
сификаторами истории, преодоление по-
следствий губительных “реформ” или за-
щита Донбасса. Ваши слова: «У коммуни-
ста есть только одна привилегия — пер-
вым подниматься в атаку» — стали деви-
зом для всех, кто готов искренне и после-
довательно бороться за правду и справед-
ливость.

Ваш авторитет признан не только в 
России. Лидеры многих партий и стран 
охотно обсуждают с Вами наиболее зло-
бодневные проблемы. Единомышлен-
ники и наиболее вдумчивые оппоненты 
высоко ценят Вашу принципиальность и 
твёрдую волю, стремление к созиданию 
и умение находить верные решения в са-
мых сложных ситуациях.

В день Вашего рождения каждый из 
нас отмечает для себя Вашу личную роль 

для нашего общего дела. Мы ясно осоз-
наём, как важна она для партии и страны. 
Ведя КПРФ вперёд, Вы не позволяете на-
шему большому коллективу утонуть в те-
кучке сиюминутной суеты, уверенно дер-
жите курс на социалистическое будущее 
— на создание общества, где восторже-
ствуют труд, справедливость и народов-
ластие.

Желаем Вам, Геннадий Андреевич, 
крепкого здоровья, бодрости духа, новых 
свершений и побед! 

Пусть Ваша энергия, мудрость и неу-
томимость ещё долгие годы продолжа-
ют служить самым благородным целям 
— возрождению России и делу социализ-
ма!

Президиум Центрального 
Комитета КПРФ

Спасибо за верность Спасибо за верность 
делу делу СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГОСОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО  
возрождения России!возрождения России!

26 июня — День рождения 26 июня — День рождения 
Председателя ЦК КПРФ, Председателя ЦК КПРФ, 
руководителя фракции руководителя фракции 
коммунистов коммунистов 
в Государственной Думе, в Государственной Думе, 
доктора философских доктора философских 
наук Г. А. наук Г. А. ЗЮГАНОВАЗЮГАНОВА. . 

— Ровно 80 лет назад про-
шёл легендарный парад на 
Красной площади, посвящён-
ный нашей Великой Победе. 
Принимая в Георгиевском 
зале Кремля победителей, 
Сталин произнес тост: «За ве-
ликий русский народ! Тер-
пение, сплочение и героизм 
нашего народа позволили 
одержать эту историческую 
победу». Один из маршалов 
спросил: «Товарищ Сталин, 
откуда вы так хорошо знаете 
русский народ?» Он ответил: 
«Я русский человек грузин-
ского происхождения».

Парад Победы про-
демонстрировали всю 
мощь и уникальный 
характер советского 
солдата, сплочение на-
шего великого народа.

Но это сплочение дости-
галось за счёт выдающейся 
политики и тактики, которые 
обеспечила ленинско-ста-
линская модернизация. Ста-
лин прекрасно понимал, что 
в Гражданской войне мы по-
лучили серьёзную травму. И 
всё сделал для того, чтобы 
примириться и с кулаками, и 
с казаками, и со священника-
ми. Договориться с англосак-
сами, чтобы совместно рас-
колотить гитлеровский рейх. 

Я считаю, что президент 
Путин продолжает эти тра-
диции. И парад 9 Мая, посвя-
щённый 80-летию Победы, 
ярко это продемон-
стрировал. 



2 № 23 (1441)
27 июня 2025 годаИСКРАИСКРА ВРЕМЯ ДЕЙСТВИЙ

Время требует
изучения и применения
победного опыта

роста выше четырёх процентов. 
Что у нас рекордно низкая без-
работица. Что сокращается бед-
ность. 

Но кто определяет финансо-
во-экономическую политику? Их 
тоже было хорошо видно на фо-
руме. Выступает министр эконо-
мического развития Решетников 
и заявляет о нарастающих при-
знаках рецессии в нашей эконо-
мике. Но молчит о её причинах 
и о том, как её остановить. Вы-
ступает глава Центробанка Наби-
уллина и полностью оправдыва-
ет непомерно раздутую кредит-
ную ставку, которая возмущает 
всех. Выступает заместитель ру-
ководителя президентской Ад-
министрации Орешкин и гово-
рит, что мы куда-то упёрлись. Но 
куда именно и почему — об этом 
ни одного слова.

Решетников обращается к 
руководству Центробанка: по-
жалейте нашу экономику! Смяг-
чите кредитно-денежную поли-
тику! При этом на одной сцене 
сидят рядом министр экономи-
ки, главный банкир и главный 
финансист Силуанов. Они долж-

ны не просто дискутировать пе-
ред залом, а выстроить под ру-
ководством правительства об-
щую политику по развитию стра-
ны. И на форуме внятно обозна-
чить, в чём эта политика будет 
состоять.

Тезис о грозящей 
нам рецессии вся запад-
ная пресса напечата-
ла огромными буквами. 
Они мечтают о том, что-
бы нашу экономику сно-
ва охватил глубокий кри-
зис. Но что ему способ-
ствует? То, что кредитная 
ставка как душила, так и 
душит производство. То, 
что социально-экономи-
ческий курс по-прежнему 
не меняется.

Я уже не раз говорил с этой 
трибуны о том, что происходит 
на Ростсельмаше, на Кировском 
заводе. На питерском форуме об 
аналогичной плачевной ситуа-

ции рассказало руководство КА-
МАЗа. Это главное предприятие, 
которое делает всю автомобиль-
ную технику для нашей армии, а 
не только для полей и заводов. 
И сегодня у него все склады за-
биты нераспроданной продукци-
ей. Почему мы ничего не пред-
принимаем? 

Представители предприятий 
приехали на форум, чтобы ус-
лышать о реальных мерах по ис-
правлению ситуации. Но там ни-
чего не говорят о том, что необ-
ходимо сделать. Это абсолютно 
противоестественно для собы-
тия, на котором собираются те, 
кто отвечает за управление эко-
номикой!

Сразу после завершения пи-
терского форума Президент 
провел встречу с авторами но-
вого учебника истории. На ней 
выступил Мединский, расска-
зал, как идёт эта работа. Он не-
плохой историк, и сегодня очень 
активно присутствует в эфире. 
Я глубоко изучал историю, сам 
участвовал в подготовке учеб-
ников. И для меня очевидно: 
в рассуждениях Мединского о 

(Окончание. Начало на стр. 1).

Глава государства вместе с 
нашим главным стратегиче-
ским союзником Си Цзинь-
пином принимали парад, на 

котором маршировали воинские 
части тринадцати государств. Это 
яркая демонстрация желания 
снова побеждать. Но, к сожале-
нию, всё большую тревогу вызы-
вает сохраняющаяся раздвоен-
ность власти. 

Я уже не раз говорил об этом 
опасном явлении. Мы самым 
внимательным образом следили 
за работой Международного эко-
номического форума в Питере. 
На нём собрались 20 тысяч участ-
ников из 140 стран. Были подпи-
саны более тысячи соглашений 
на 6 триллионов 300 миллиардов 
рублей. Три губернатора-комму-
ниста — орловский, ульяновский 
и хакасский — заключили мас-
штабные соглашения. Два — на 
80 миллиардов, одно — на 60. 
Орловщина и в этом году полу-
чит поистине кубанский урожай. 
А сорт пшеницы, который назва-
ли в мою честь, даёт по 140 цент-
неров с гектара. Это уникальный 
показатель.

Но билет, открывающий до-
ступ на питерский форум, стоил 
от миллиона двухсот до миллио-
на семисот тысяч! Я сказал участ-
никам: какой смысл в таких ги-
гантских ценах? Рядом гостини-
ца, где можно заказать номер за 
15 тысяч и подписать все согла-
шения.

На меня произвело яркое 
впечатление выступление на фо-
руме Президента Путина. Каза-
лось бы, глава нашего государ-
ства обозначает общую полити-
ческую линию. По сути, выступа-
ет с Посланием. Президент гор-
дится тем, что два года наша эко-
номика демонстрировала темпы 

восстановлении исторической 
правды и о новом учебнике от-
сутствует понимание сути совет-
ской эпохи.

Почему вы молчите о леген-
дарном Параде Победы и о том, 
благодаря чему мы победили? 
Почему забываете, как в 1934 
году Сталин и Киров полностью 
изгнали из нашей школы всё, что 
искажало и порочило русскую 
историю и культуру? Это была 
эпоха огромного патриотизма. 
Без него мы бы не победили.

Мы сейчас должны макси-
мально помогать армии. Наша 
команда готовит 140-й конвой 
для Донбасса. Мы приняли 22 
тысячи детей оттуда для отдыха 
и лечения.

Сегодня мы обязаны спло-
титься. И показать нашу сплочён-
ность, меняя к лучшему финан-
сово-экономическую политику. У 
Думы есть все полномочия, все 
возможности для этого. 

И нужно сказать прямо: поли-
тический блок Администрации 
президента по-прежнему уроду-
ет выборную систему. Такие вы-
боры, на которых невозможно 
посчитать голоса, где внедряют-
ся трёхдневка и электронное го-
лосование, признанное всем ми-
ром несостоятельным, наруша-
ют все демократические нормы 
и правила.

Война требует другой 
политики! Требует мак-
симальной сплочённости 
и изучения уникального 
победного опыта — от из-
гнания наполеоновских 
войск до разгрома гитле-
ровского фашизма.

kprf.ru
(Публикуется в сокращении).

работу «орловского тыла»: пере-
дали очередной гуманитарный 
груз разведчикам, воюющим на 
Херсонском направлении. 

Заявка поступила в рамках 
моего традиционного эфира в 
социальных сетях, и мы макси-
мально оперативно ее отрабо-
тали: тепловизор, обнаружители 
БПЛА, антидроновое ружье, ква-
дрокоптер, тактические аптеч-
ки, медикаменты, одежда, набор 
инструментов, продукты и вода. 
Главный «подарок» фронту — ав-
томобиль УАЗ, народная «бухан-
ка», так необходимая в полевых 
условиях.

С начала СВО Орловская об-
ласть собрала и отправила на 
фронт более 7 тысяч тонн гума-

Мы продолжаем Мы продолжаем 

цы обещали, что после победы 
обязательно передадут флаг в 
музей. Ждем их скорейшего воз-
вращения домой!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

нитарного груза. Спасибо всем, 
кто уже три года работает вместе 
с армией!

По традиции мы передали с 
грузом письма от детей и флаг 
Орловской области. Наши бой-

Выплаты семьям 
мобилизованных 

от Отделения СФР 
по Орловской области 

Если в семье мобилизо-
ванного есть дети или супру-
га только ожидает малыша, 
то единое пособие на ребен-
ка или беременную женщи-
ну может быть назначено на 
льготных условиях. Напри-
мер, при оценке нуждаемо-
сти не будут учитываться до-
ходы военнослужащего. 

Жена военнослужащего, 
проходящего военную служ-
бу по призыву (мобилиза-
ции), имеет право на едино-
временное пособие, если 
срок ее беременности состав-
ляет не менее 180 дней. Раз-
мер пособия в 2025 году со-
ставляет 42 665 рублей. 

Семьям мобилизованных 
участников СВО, где воспиты-
ваются дети до трех лет, на-
значается ежемесячная вы-
плата на ребенка; размер вы-
платы — 18 285 рублей.

Оформить выплаты мож-
но в электронном виде через 
портал госуслуг. Также мож-
но подать заявление лич-
но, обратившись в клиент-
ские службы Отделения СФР 
по Орловской области или в 
МФЦ. 

С полным перечнем мер 
соцподдержки для семей 
мобилизованных участни-
ков СВО можно ознакомить-
ся на сайте https://sfr.gov.
ru/grazhdanam/Informaciya_
dlya_uchastnikov_SVO_i_ih_
semei.

По информации Отделения 
СФР по Орловской области.
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Во многих школах есть музеи, 
но такую экспозицию, как в ли-
цее № 18 г. Орла, найти трудно. 

В музее боевой славы «Зерка-
ло истории» собрано множество 
удивительных, уникальных экс-
понатов, каждый из которых мо-
жет рассказать не только об от-
дельном периоде истории, но и 
о судьбе конкретного человека. 
Особое место занимают экспона-
ты и стенды, рассказывающие о 
героических выпускниках шко-
лы. Это не просто музей, это ме-
сто, где оживает память.

— Свою историю наш музей 
начинает с 2009 года, с Зала во-
инской славы. 8 мая здесь была 
открыта мемориальная доска в 
память о выпускниках, погибших 
в локальных войнах. На тот мо-
мент их было четверо, — расска-
зывает руководитель и основа-
тель музея Марина Ивановна Са-
марина. — Гвардии сержант Ген-
надий Вдовин погиб в Афгани-
стане. Он участвовал в 23 боевых 
операциях. За мужество и отва-
гу был награжден орденом Крас-
ной Звезды. 

Геннадия я знала лично, — 
продолжает Марина Ивановна, 
— мы учились в параллельных 
классах. Мне удалось найти маму 
Гены. Именно Тамара Алексеевна 
поддержала тогда мою идею соз-
дать в школе музей в честь ребят, 
погибших при исполнении воин-
ского долга в Афганистане и на 
Северном Кавказе. Она переда-
ла личные вещи, боевые награ-
ды и письма Геннадия. Вот стро-
ки из его последнего письма: «...
Прошло почти два года, как я уе-
хал из дома. А кажется, целая 
вечность. Когда меня посадят в 
самолет и сделаем прощальный 
круг над Кабулом, я тогда пове-
рю, что лечу домой. А сейчас мне 
не верится, что осталось совсем 
немного...»

— Дальше был поиск семей 
еще трех наших выпускников, — 
продолжает М. И. Самарина, — 
Юрия Савельева, Виктора Ми-
хайлова и Владимира Алексеева, 
погибших на Северном Кавказе. 
Результатом этих поисков стало 
открытие 8 мая 2009 года мемо-
риальной доски. Этот день мы и 
считаем днем рождения музея. 

О каждом из героев собра-
ны отдельные материалы. Тра-
гическая судьба у Юрия Савелье-
ва, он пропал без вести в Чечне. 
При выполнении боевого зада-
ния колонна техники, в которой 
он находился, подверглась напа-
дению боевиков. Родители Юрия 
отправились в дальнюю дорогу 
на поиски пропавшего сына. Ко-
мандир подразделения, где он 
служил, при встрече сказал, что 
пленных боевики в тех боях не 
брали. Юрий погиб. 

Погиб Виктор Михайлов: тя-
жело раненый, он успел по рации 
сообщить координаты противни-
ка, был награжден орденом Му-
жества посмертно. При выполне-
нии боевого задания погиб Вла-

димир Алексеев — самолет, в ко-
тором он летел, был сбит.

Не так давно в Зале воинской 
славы появились новые стенды, 
— добавляет руководитель му-
зея. — Они рассказывают о вы-
пускниках школы — участни-
ках специальной военной опе-
рации. Денис Мальцев и Сергей 
Комиссаров награждены ордена-
ми Мужества посмертно. Сергей 
Комиссаров — отец четверых де-
тей, трое из них сейчас учатся в 
нашей школе... Стенд, рассказы-
вающий о бойцах СВО, так и на-
зывается: «Люди чести и долга». 
У многих наших выпускников 
деды и отцы участвовали в Вели-
кой Отечественной. Сегодня за-
щищать Родину идут их потомки.

Их именами названы 
улицы города  

— В зале воинской славы есть 
еще необычные экспозиции, — 
продолжает рассказ Марина Са-
марина. — Одна из них называ-
ется «Их именами названы ули-
цы города». — Мы ходим по род-
ным улицам, порой не задумыва-
ясь, в честь кого они названы. А 
ведь история города начинается 
с названия улиц и площадей. И 
вот появился в нашем музее та-
кой стенд… В честь Сергея Бе-
ликова названа одна из улиц Се-
верного района. Сергей был кор-
респондентом орловской газе-
ты, ушел на фронт в самом на-
чале Великой Отечественной. В 
предместье Берлина он получил 
смертельное ранение. 

Первая улица в Северном 
районе названа в честь Героя Со-
ветского Союза Николая Марин-
ченко. Есть улица Маресьева, ге-
роя «Повести о настоящем чело-
веке». Улица Владимира Сечки-
на названа в честь руководителя 
группы подпольщиков, действо-
вавших в оккупированном Орле. 
Все подпольщики из этой группы 
погибли.

Место, где оживает 
память

О каждом из экспонатов му-
зея, о каждом герое Марина Ива-
новна готова рассказывать часа-
ми. Ведь сколько времени и сил 
потрачено на поиски материалов 
и сведений о ветеранах Великой 
Отечественной и выпускниках, 
погибших в локальных войнах! 

— Память человеческая не 
должна быть безликой, — го-
ворит создательница школьно-
го «Зеркала истории». — Солдат 
погибает не тогда, когда его уби-
вают, а тогда, когда его забыва-
ют… Поэтому поисковая работа 
продолжается, — объясняет М. 
И. Самарина.

В музее — документы, фо-
тографии, личные вещи, книги, 
брошюры. Школьный музей от-
мечен дипломом 1 степени об-
ластного смотра-конкурса музе-
ев боевой славы, посвященно-
го 80-летию Великой Победы. Он 
занесен в Книгу Почета Всерос-
сийской организации ветеранов 
войны.  

Без срока давности
— Сейчас я работаю над вто-

рой частью книги, которая на-
зывается «Орловское броне-
танковое училище. Кузница во-
енных кадров», — продолжает 
свой рассказ М. И. Самарина. — 
Книга выйдет в следующем году. 
История училища, к сожалению, 
почти забыта. Хотелось бы за-
полнить и осмыслить эти «бе-
лые пятна». Думаю, книга будет 
интересна тем, кто связал свою 
судьбу с армией или только сто-
ит на пороге выбора жизненно-
го пути.

 Приятно видеть, как тепло 
относятся к музею ученики, педа-
гоги, директор школы, — делит-
ся рассказчица. — Мы проводим 
множество экскурсий, уроков му-
жества. Приходят школьники из 
других учебных заведений.

Недавно мы приняли участие 
во Всероссийском образователь-
ном проекте «Без срока давно-
сти». Взяли тему «Недостойные 

жизни» — об 
уничтожении 
нацистами па-
циентов Ор-
ловской пси-
хиатрической 
больницы, как 
пример гено-
цида и престу-
плений про-
тив человеч-
ности. 

Когда нем-
цы вошли в 
Орел, Орлов-
ская псих-
больница не 
была эвакуи-
рована. Там 
о с т а в а л о с ь 
около 800 па-
циентов. Фак-
тически все 
они были 
уничтожены фашистами — бо-
лее 250 человек погибли от го-
лода (немцы забрали все про-
дукты), многие — расстреляны. 
Больных (около ста человек) по-
садили в машины и увезли яко-
бы с целью эвакуации, а затем 
убили. 

Об этих злодеяниях нацистов 
до сих пор мало известно. Но 
мы должны помнить историю. 
В ряде городов установлены па-
мятные знаки невинно убиен-
ным. Ученики нашего лицея раз-
работали два памятных знака. 
Один из них мы планируем уста-
новить на территории Орлов-
ской психиатрической больницы.

 Анатолий Беляев, который в 
годы Великой Отечественной ра-
ботал там главврачом, так же, 
как Владимир Турбин, врач под-
польного Орловского госпиталя, 
пытался вместе с медперсоналом 

спасти пациентов, добывая про-
питание в окрестных деревнях, 
переписывая истории болезней, 
и некоторых ему удалось спасти, 
несмотря ни на что. После осво-
бождения Орла Беляев ушел на 
фронт. Был награжден медалью 

«За отвагу», а после вой ны рабо-
тал врачом в Курске, — заверша-
ет экскурсию директор.

 ...«Зеркало истории» береж-
но сохраняет прошлое. Любой, 
заглянувший сюда, может не со-
мневаться — его ждет теплый 
прием и очень интересный рас-

сказ. Об этом говорят и много-
численные записи, оставленные 
в книге отзывов:   

«Огромное спасибо за патри-
отическую работу, очень важную 
для молодого поколения. Для 
нас, матерей, потерявших сво-
их сыновей, такой музей помо-
гает пережить трагедию... Мате-
ри погибших защитников Отече-
ства М. А. Дьяконова, Т. В. Воден-
кова».

«...В восторге от эстетики 
оформления стендов, четкого 
планирования разделов и боль-
шого сердечного тепла руково-
дителя музея Самариной Ма-
рины Ивановны. Желаю музею 
больших творческих успехов… 
во имя будущего России... Педа-
гог дополнительного образова-
ния Сиянова Т. Е.»

Юлия РЮТИНА.

Люди чести и долга
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Ведущий 
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
В Государственной Думе со-

стоялся Правительственный час 
с участием министра здравоох-
ранения Михаила Мурашко. И 
министр, в частности, заявил, что 
из всех показателей нацпроекта 
«Здравоохранение» в 2019–2024 
годах не выполнено только одно 
задание — введение в эксплу-
атацию детских больниц. А всё 
остальное в порядке. Есть лекар-
ства, врачей прибавляется, и на 
подходе телемедицина... 

Гости программы: Алексей 
Куринный — член Комитета Го-
сударственной Думы по охране 
здоровья, фракция КПРФ; Ан-
дрей Рогозин — директор Цен-
тра проблем организации и фи-
нансирования здравоохранения 
Финансового университета; Се-
мен Гальперин — врач-невролог, 
председатель Лиги защиты вра-
чей; Вячеслав Бабурин — про-
фессор кафедры экономической 
и социальной географии России 
МГУ им. М. В. Ломоносова. 

Алексей КУРИННЫЙ:

— Ну, если оценивать слова 
министра, то нельзя сказать, что 
ничего не делается. Безусловно, 
есть вложения, причем, прилич-
ные, капитальные. Но когда ана-
лизируешь показатели, склады-
вается впечатление, что наше 
правительство живет на другой 
планете. Я не говорю про осво-
ение средств, здесь Минфин уже 
отчитался — Минздрав освоил 
98 % выделенных ему средств, 
Минздрав молодец, вот только с 
детскими больницами возникли 
какие-то проблемы...

На самом деле, кардиналь-
ные вопросы, которые стояли 
пять лет назад, до реализации 
нацпроекта «Здравоохранение», 
так и стоят. Прежде всего, это 
кадровый вопрос. Ситуация ни-
сколько не улучшилась. Об этом 
говорят сегодняшние попытки 
внедрить систему обязательно-
го распределения, поскольку, к 
великому сожалению, кадровая 
проблема не только не уменьши-
лась, она разрастается. В доступ-
ном лекарственном обеспечении 
есть подвижки, но кардинальных 
сдвигов и здесь не произошло. 

Одна из ключевых характери-
стик кадрового обеспечения — 

заработная плата. Формально, 
на бумаге, требуемые показатели 
по зарплате во многих регионах 
выполняются. Но как? Чтобы вы-
полнить Указы Президента, ме-
дик должен работать минимум 
на полторы ставки. Если рабо-
тать в нормальных условиях, на 
одну ставку, о выполнении Ука-
зов Президента придется забыть. 

Совершенно очевидно и то, 
что и основные показатели, на 
которые мы сегодня ориентиру-
емся, корректировали в течение 
пяти лет. Например, смертность 
в трудоспособном возрасте. Так 
же были изменены показатели 
смертности от сердечно-сосуди-
стых и онкологических заболе-
ваний. Их изменили — и задача 
по снижению смертности оказа-
лась выполненной. При этом от-
сутствует ориентация на то, что 
первоначально было заложено 
в нацпрограмму, и нет сравнения 
с показателями развитых стран. 

Нас очень радуют ре-
кордно низкие показате-
ли младенческой смерт-
ности — 4 случая на 1 000 
новорожденных, но если 
мы возьмем Японию, то 
там показатель — 0,9. 

Во многих европейских стра-
нах — 1,1–1,2, то есть в 3–4 раза 
ниже. Я уж не говорю про смерт-
ность от сердечно-сосудистых за-
болеваний. Даже наши 450 слу-
чаев на 100 000, которые запи-
саны, — это в полтора–два раза 
хуже, чем в развитых европей-

ских странах. Вот на эти циф-
ры нужно ориентироваться, а не 
то, сколько средств освоено. Да, 
оборудование поставляется, ре-
монты идут, но этого недостаточ-
но. По данным экспертов, лишь 
половина потребностей, в луч-
шем случае, была закрыта. 

Без решения кадровой про-
блемы оборудование, новые 
красивые ФАПы, участковые 
больницы, отремонтированные 
отделения просто не заработа-
ют. Нужна ориентация на резуль-
тат, а пока большинство показа-
телей — экстенсивные: показа-
тель освоения денег, отдельные 
медицинские показатели. 

Плюс очень странный расчёт 
ожидаемой продолжительно-
сти жизни. Якобы, по итогам 2024 
года продолжительность жизни в 
России выросла. Независимые экс-
перты утверждают, что этого не 
произошло — в силу и объектив-
ных, всем известных, и субъектив-
ных причин. В отчете Минздрава 
реальность залакирована — без 
фиксации проблем и, самое глав-
ное, без анализа способов реше-
ния, что, на мой взгляд, наиболее 
важно. Отчитались перед началь-
ством, поставили галочку — все 
молодцы, все хорошо, получили 
премии, идем дальше.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Главный вопрос — это во-

прос финансирования. В этом 
году расходы федерального 
бюджета на здравоохранение 
планируются в размере 1,9 трил-
лиона рублей. Сумма, вроде бы, 
большая, но она составляет все-

го 1 % от ВВП. Это катастрофи-
чески мало. Но министр гово-
рит, что нацпроект «Здравоохра-
нение» выполняется, значит, все 
хорошо. 

Андрей РОГОЗИН:
— На самом деле, основной 

канал финансирования доступ-
ной медицинской помощи в Рос-
сии — это система медицинского 
страхования. Если честно, я испы-
тываю грусть, когда депутаты пы-
таются бороться за увеличение 
бюджетных расходов в ситуации, 
когда надо говорить о том, что 
происходит с доходной частью 
системы обязательного меди-
цинского страхования, которая 
и обязана финансировать здра-
воохранение. В нынешней ситуа-
ции правительство делает более 
чем достаточно по выделению 
бюджетных ресурсов на то, что 
следует финансировать из бюд-
жета. А вот другая сторона — это 
система медицинского страхова-
ния. В 90-е годы ее сделали с ко-
лоссальной и, возможно, созна-
тельной ошибкой.

В отличие от стран, ко-
торые принято называть 
развитыми, где система 
социального медицинско-
го страхования построена 
на том, чтобы брать взно-
сы СО ВСЕХ доходов, ко-
торые получает человек, 
в том числе — с доходов 
от бизнеса, с дивидендов 
и проч., в России в начале 
90-х создали несолидар-
ную систему, где бедные 
платят за богатых. 

Если во Франции, напри-
мер, взносы на обязательное ме-
дицинское страхование берут-
ся даже с выигрыша в азартные 
игры, то у нас — только с зарпла-
ты. А что такое зарплата? Это, в 
среднем, 40% ВВП. Основная и 
бóльшая часть ВВП — эта при-
быль, которая распределяется 
между собственниками в виде ди-
видендов. Освободив, в отличие 
от западных стран, с которыми мы 
себя сравниваем, бизнес от взно-
сов в систему медицинского стра-
хования, мы уменьшили его до-
ходы, как минимум, в два — два 
с половиной раза. И получилась 
парадоксальная ситуация: люди, 
живущие на доходы от бизнеса 
и зарабатывающие на порядок 
больше людей, живущих наем-
ным трудом, считаются у нас не-
работающим населением, и взно-
сы за них в ФОМС зачастую платят 
дефицитные регионы. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Нормальный капитализм: 

кто не работает, то ест.

Андрей РОГОЗИН:
— Нормальный капитализм 

как раз предполагает, что платят 

все. Простое приведение систе-
мы медицинского страхования 
к мировым практикам позволя-
ет одномоментно в два–два с по-
ловиной, а то и в три раза уве-
личить доходы ФОМС и решить 
очень многие вопросы. Но, к со-
жалению, это не делается.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Дефицит медицинских ра-

ботников, по последним дан-
ным, составляет 85 000 человек, 
и ситуация, в общем-то, к лучше-
му не меняется. Или меняется? 

Семен ГАЛЬПЕРИН:
— Появились сообщения о 

каких-то улучшениях, но нужно 
понимать: одно дело — реаль-
ный дефицит медицинских ра-
ботников, а другое — способы 
борьбы с ним. А способы борь-
бы у нас статистические... Есть не-
сколько методов, которые сегод-
ня применяются для борьбы с де-
фицитом медработников. Пер-
вый — когда вакантные долж-
ности просто закрываются. Если 
в больнице закрылась вакант-
ная должность, соответственно, 
уменьшился кадровый дефицит. 
Это на сегодня самый эффектив-
ный метод борьбы. 

Далее зарплата. Ее рост, я счи-
таю, отстает от инфляции. Боль-
шинство медицинских учрежде-
ний не выполняет требование 
Трудового кодекса о компенса-
ции инфляции, несмотря на то, 
что за это предусмотрены доста-
точно жесткие меры наказания. 
Но никто не обращает внимания. 
Соответственно, медработники 
вынуждены больше заниматься 
совместительством — это второй 
метод борьбы. И метод послед-
них лет — завоз мигрантов, кото-
рые согласны работать в любых 
условиях. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Судя по табличкам в поли-

клиниках, этот метод работает. 

Семен ГАЛЬПЕРИН:

— Есть еще один: открылось 
множество коммерческих ме-
дицинских учреждений. Но мне 
странно наблюдать за тем, как 
работают медицинские вузы ком-
мерческого плана: две кафедры, 
клинической базы не найти. Чему 
там учат? А учитывая, что меди-
цинское учебное учреждение — 
коммерческое, выпускник дол-
жен найти такое место, где он 
сможет отбить вложенные в об-
разование деньги. То есть он не 
поедет туда, куда государство хо-
чет распределять выпускников. Я 
считаю, что ситуация в здравоох-
ранении ухудшается, что мы при-
ближаемся к кризисной точке, 
после которой уже ничего нель-
зя будет исправить. 

 И мне до сих пор непонятно, 
как выполнялись президентские 
указы 2012 года. 

Все отчитались о том, 
что врач зарабатывает 
две средних зарплаты по 
региону, но найти такие 
зарплаты в объявлениях 
достаточно сложно. 

Лечиться? Это ж какое 
здоровье нужно иметь!
Не пора ли лечить наше здравоохранение?
Телеканал «Красная линия», программа «Точка зрения»
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ЕСТЬ ВОПРОСЫ

Все сводится к деньгам: куда 
они идут, кто их распределяет, и 
почему у нас врачи нищие. А ни-
щий врач опасен для пациента.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Весной Росстат перестал 

публиковать показатели ожида-
емой продолжительности жизни 
в России. Я отношусь к этому с по-
ниманием, говорю это с иронией, 
потому что, если судить по моим 
одноклассникам, одногруппни-
кам, друзьям и знакомым, особо 
похвастаться в этой сфере нечем. 
Если мы так и дальше будем убы-
вать, то скоро и лечить будет не-
кого.

Вячеслав БАБУРИН:

— Эта тенденция наметилась 
еще во время ковида — надо 
было скрыть избыточную смерт-
ность, которая явно не будет на-
страивать общественность на 
оптимизм. Второй момент тоже 
понятен: хоть наши потери на 
фронте в разы меньше украин-
ских, они все равно приличные, 
что не улучшает показатели. 

Вообще, статистику, по 
моим наблюдениям, все 
меньше и меньше выкла-
дывают в открытый до-
ступ, начиная примерно 
с 2020 года. Особенно это 
касается статистики реги-
ональной. Она совершен-
но убрана из открытого 
доступа, и если нет соот-
ветствующей формы до-
пуска, ты ничего не полу-
чишь. 

Мы сейчас проходим точку 
самой низкой рождаемости, это 
как бы дно того малочисленно-
го поколения, которое вступи-
ло во взрослую жизнь и фор-
мирует плохую ситуацию с есте-
ственным приростом. Немного 
оптимизма: точку эту мы прохо-
дим, и, начиная со следующе-
го года, по идее, рождаемость 
должна расти. Что, с другой сто-
роны, создаст большие пробле-
мы для детских медицинских уч-
реждений. 

Массовая выдача паспор-
тов мигрантам тоже работает на 
увеличение рождаемости, хотя, 
может быть, не тех континген-
тов, которые нам бы хотелось. 
В принципе, есть объективные 
причины для того, чтобы сузить 
доступ к статистике — для, гру-
бо говоря, общественного спо-
койствия. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Традиционно главные 

причины смертности в России 
— сердечно-сосудистые забо-
левания и онкология. В послед-
ние годы что-то меняется? Ка-
кова картина опасных заболе-
ваний в стране? Насколько сво-
евременна и адекватна помощь 
больным? Если раньше челове-
ка клали в больницу по месту 
жительства, то сейчас появил-
ся ужасный термин «маршрути-
зация». 

Алексей КУРИННЫЙ:
— Вопрос маршрутизации и 

эффективности использования 
медицинских, кадровых ресур-
сов, действительно, стоит остро.

Механизмы, в том числе стра-
ховые, которые сегодня приме-
няются, направлены на то, чтобы 
«деньги шли за пациентом». Со-
ответственно, наблюдается эко-
номия на всем: идёт централи-
зация медицинской помощи, де-
лаются попытки обеспечь меди-
цинскую помощь недостаточны-
ми ресурсами. Вся оптимизация, 
которая вынужденно проводится 
сегодня в регионах, — порожде-
ние этой политики.

«Деньги идут за пациентом», 
поэтому на 10 тысяч населения — 
одна бригада скорой помощи. И 
тому подобное. Такие нормати-
вы и приводят к тому, что регио-
ны, если нет дополнительных де-
нег, вынуждены сокращать, оп-
тимизировать, маршрутизиро-
вать. 

Если говорить о причинах 
смертности, то мы перешли в 
разряд стран, где на первом ме-
сте — заболевания не инфекци-
онные, но требующие особого 
внимания и контроля. Речь идёт, 
да, о сердечно-сосудистых и он-
кологических заболеваниях. Из 
нового — мы можем констатиро-
вать, что в Российской Федера-
ции сегодня наблюдается «эпи-
демия» сахарного диабета. 

Ожирение, идущее рядом с 
сахарным диабетом, хрониче-
ские болезни легких и почек, 
ряд других заболеваний нужда-
ются в постоянном наблюдении, 
контроле врачей, адекватном ле-
карственном обеспечении и про-
филактике, но вот этого как раз 
сегодня нет, есть лишь неболь-
шие подвижки в данном направ-
лении.

Да, пациенты, страда-
ющие сосудистыми забо-
леваниями, получают ле-
карства бесплатно, но для 
этого нужно пережить со-
судистую катастрофу — 
должен произойти ин-
сульт, инфаркт.

Правильнее и выгоднее — 
предотвратить катастрофу, дать 
человеку лекарства на этапе, 
когда беда еще не случилась и 
тем самым сократить расходы го-
сударства на последующее ле-
чение. Но, к большому сожале-
нию, руки у правительства пока 
до этого не дошли. То же касает-
ся сахарного диабета и ряда хро-
нических заболеваний, профи-
лактика которых позволила бы 
экономить значительные госу-
дарственные средства.

Несмотря на то, что в России 
выстроена относительно эффек-
тивная система экстренной по-
мощи больным с острой карди-
альной патологией, с острыми 
инсультами, стратегическая цель 
— к 2030 году получить среднюю 
продолжительность жизни в 78 
лет — на мой взгляд, совершен-
но недостижима. И очень стран-
но, что и Голикова и другие ру-
ководители социального бло-
ка постоянно ориентируются на 
эту цифру. При нынешнем уров-
не организации медицинской по-
мощи мы ее не достигнем. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— В развитых странах врачи 

серьезно относятся к ожирению. 
У нас эта проблема до недавнего 
времени вызывала иронию. Те-
перь эта болезнь приобрела мас-
совый характер. Причина — пло-
хое, дешевое питание, ведущее 
к нарушению обмена веществ и, 
как следствие, ожирению. Одно 
из последствий — диабет.

Насколько ожирение — се-

рьезная проблема, учитывая, что 
многие вынуждены — чем даль-
ше, тем больше — упрощать 
структуру питания, переходить 
на более дешевые продукты, ме-
нее качественные, с большим ко-
личеством жиров и углеводов? 

Семен ГАЛЬПЕРИН:
— Действительно, нужно по-

нимать, что ожирение — это, как 
правило, социальная проблема. 
Если взглянуть на распределение 
населения по весу в любой стра-
не, то можно заметить, что ожи-
рением больше страдают самые 
бедные. То есть это проблема не 
переедания, а замены пищи — 
покупки дешевых продуктов в 
попытке сэкономить. 

Уровень заработной платы у 
нас существенно ниже, чем в раз-
витых странах, соответственно — 
доля населения, которое эконо-
мит и поэтому покупает деше-
вые высококалорийные продук-
ты, значительно выше. Это очень 
серьезная проблема, на которую 
накладывается трудность досту-
па к оздоровительным меропри-
ятиям, к отдыху и спорту, что се-
годня тоже требует денег.

Кроме того, препараты, ко-
торые направлены на снижение 
веса и на борьбу с диабетом, до-
статочно дорогие. Сегодня у нас 
есть успехи в импортозамеще-
нии, действительно, хорошие 
препараты получены, но и они 
не дешевы. 

Мы опять возвращаемся к 
экономике. Когда-то у нас был 
сделан упор на дешевую рабо-
чую силу, на то, чтобы сэконо-
мить на заработанной плате лю-
дей. В конце концов это приво-
дит к социальным проблемам, в 
том числе к проблемам со здоро-
вьем населения.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:

— Я, как пациент, потреби-
тель, вижу, что отечественных 
лекарств в аптеках стало боль-
ше. Но при этом выросла их цена. 
Раньше ведь как было: наше ле-
карство — значит дешевле. Сей-
час такой зависимости нет. Как в 
России обстоит дело с производ-
ством лекарств, их стоимостью и 
доступностью?

Андрей РОГОЗИН:
— Если говорить о доступно-

сти лекарств, то ключевая про-
блема российского здравоохра-
нения — отсутствие универсаль-
ных лекарственных гарантий по 
базовым, подчеркиваю(!), хотя 
бы по базовым лекарствам. Ба-
зовые лекарства — это те, ко-
торые нужно принимать посто-
янно, те же препараты от повы-
шенного давления, от гиперто-
нии. По идее, они должны быть 
недорогими. 

 Между тем, такая страна как 
Бразилия, единственная из стран 
БРИКС, имея гораздо более сла-
бую экономику, чем Россия, с 
2023 года гарантировала все-
му населению бесплатность ба-
зовых лекарств. То есть каждый 
бразилец получает все назначен-

ные ему рецептурные препара-
ты в аптеке бесплатно. И это дает 
колоссальный результат, потому 
что дешевле дать таблетки от ги-
пертонии, чем лечить инфаркт и 
инсульт. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Наш министр здравоох-

ранения утверждает, что в про-
винции, даже в сельской местно-
сти, ситуация в здравоохранении 
меняется к лучшему. Наверня-
ка приводит статистику, что туда 
врачи потянулись. Как вы оцени-
ваете доступность медицины в 
российской провинции? 

Андрей РОГОЗИН:

— Нужно сначала догово-
риться, что мы понимаем под 
провинцией, потому что в про-
винциальной (по отношению 
к Москве) Московской области 
все достаточно неплохо. Если же 
говорить в целом о местности, 
удаленной от крупных городов, 
то там ситуация не меняется. Там 
даже почти все ФАПы были лик-
видированы, сейчас просто идет 
процесс частичного их восста-
новления. 

Принята программа так на-
зываемых опорных населен-
ных пунктов, их 2300. Свой пе-
речень есть у Минсельхоза, ко-
торый несколько отличается от 
федерального. Считается, что в 
опорных пунктах должен быть 
обеспечен минимум медицин-
ских услуг, куда и будут возить 
население. А значит в мелких 
населенных пунктах даже ФАП 
не нужен. 

Но есть проблема с расстоя-
ниями. В европейской части она 
как-то решается, от любой дерев-
ни до райцентра в Воронежской 
области не так уж и далеко. Но 
то, что к востоку от Урала, даже 
к востоку от Волги — это уже про-
блемные территории, где делать 
упор на эффективность опорных 
населенных пунктов совершенно 
бессмысленно, до них просто не 
добраться. 

Поэтому решить пробле-
му медицинского обслуживания 
предлагаемым методом не полу-
чится. 

Медицинская услуга 
должна пониматься как 
необходимая, независи-
мо от того, рентабель-
на она или нет. Если в на-
селенном пункте живет 
хоть 50 человек, а бли-
жайший центр, где может 
быть оказана медицин-
ская помощь, находит-
ся за 100, а то и за 300 ки-
лометров, то в таком на-
селенном пункте должен 
быть врач, даже если по 
нормативам он не поло-
жен. Это и школ касается, 
и много чего еще.

Формально ситуация в про-
винции улучшается. Но при этом 
процесс ликвидации малых на-
селенных пунктов, процесс так 
называемого сжатия заселен-
ного пространства не тормозит-

ся. По нашим данным, он даже 
ускоряется. У продвинутых цен-
тров слишком много конкурент-
ных преимуществ. Все молодое, 
дееспособное, если есть возмож-
ность, из провинции бежит. Про-
блемы с врачами в столичных го-
родах решаются за счет того, что 
из провинции вытягивается. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Министр здравоохранения 

убежден в том, что надо разви-
вать телемедицину. Мы не ре-
трограды, но все-таки… Яркие 
обертки, красивые отчеты, пре-
зентации в сверкающих залах, а 
на выходе — человек не может 
получить элементарные меди-
цинские услуги. 

Семен ГАЛЬПЕРИН:
— Телемедицина в свое вре-

мя появилась и будет разви-
ваться, она никуда не денется, 
поскольку приносит пользу. Но 
нужно понимать и то, что любая 
методика имеет четко ограни-
ченные возможности. Телеме-
дицина очень помогает в кон-
сультативных вопросах, в об-
щении между специалистами, 
способна помочь даже во вре-
мя операции. Но она никогда 
не заменит реальную медици-
ну. Поэтому говорить, что у нас 
не хватает врачей, зато есть те-
лемедицина, — неправильный 
подход. 

Андрей РОГОЗИН:
— Я бы обратил внимание на 

другой факт. Телемедицина — 
игрушка конца 90-х. Сейчас поя-
вился более интересный зверёк 
под названием искусственный 
интеллект. Более того, огромное 
количество решений на его ос-
нове уже активно внедряется в 
здравоохранении. 

Но развитие этой технологии 
идёт без предварительной уста-
новки норм. Никто не говорит, 
например, как решается вопрос 
ответственности. Врачей сажают 
за ошибки, а кто и кого будет са-
жать за галлюцинации ИИ? 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Конечно, мы не ретрогра-

ды и понимаем, что жизнь не сто-
ит на месте: телемедицина, ис-
кусственный интеллект — требо-
вание сегодняшнего дня. Но, как 
показывает опыт, живое обще-
ние с врачом пока ничем заме-
нить нельзя. А врачей не хватает. 
В некоторых случаях их разреши-
ли заменять фельдшерами, раз-
решают подрабатывать врачами 
ординаторам, в дополнение пы-
таются ввести что-то похожее на 
советское распределение, что-
бы решить проблему с кадрами. 
Как вы думаете, получится вы-
крутиться? 

Алексей КУРИННЫЙ:

— В отличие от Мин-
здрава, у нас нет розовых 
очков, глядя в которые, 
можно говорить, что си-
туация с медицинскими 
кад рами улучшается. 

Я говорю об этом с 2021 
года: необходимо менять систе-
му оплаты труда, чтобы ситуа-
ция действительно поменялась. 
Размер оплата труда медиков в 
разных регионах России должен 
быть если не одинаков, то, бли-
зок к равному. Это остановит пе-
реток кадров в мегаполисы. Не-
обходимо увеличить не просто 
оклады, как произошло, при од-
новременном уменьшении сти-
мулирующих выплат, а увели-
чить именно фонд оплаты тру-
да минимум на 500 миллиардов 
руб лей, выравнив его между ре-
гионами. И добавить жи-
лищную программу. 
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(Окончание. Начало на стр. 4).

Но правительство не хочет 
тратить лишние деньги. У него 
нет 500 миллиардов на повыше-
ние оплаты труда, нет денег на 
внедрение жилищных программ, 
которые могли бы закрепить мо-
лодых специалистов. Поэтому 
предлагается суррогат — распре-
деление, когда выпускник выс-
шего или среднего медицинско-
го учебного заведения должен в 
течение трех лет отработать в го-
сударственной системе или в уч-
реждениях системы ОМС.

Почему это не сработает? По-
тому что существует огромная 
дифференциация регионов.

Куда выпускник пое-
дет устраиваться: в Моск-
ву или в мой родной 
Ульяновск, где зарплата в 
3–4 раза меньше за ту же 
работу? 

Понятно, что распределение 
более-менее улучшит ситуацию с 
врачами только в благополучных 
регионах, но в неблагополучных 
совершенно ничего не поменя-
ется. 

Второе. Принудительное рас-
пределение должно сопрово-
ждаться созданием хоть какой-
то базы для молодых специали-
стов. А если тебя направляют в 
глубинку, где нет жилья, где бу-
дет низкая зарплата, потому что 
нет ни категории, ни стажа, а по-
тому нет и соответствующих над-
бавок, то выпускника ожидает 
если не нищенское, то доволь-
но бедное существование в от-
далении от цивилизации. Кто за-
хочет такой с судьбы? Если вво-
дите распределение, то в обяза-
тельном порядке давайте моло-
дому специалисту жилье и зар-
плату рассчитывайте по особой 
формуле. Иначе всё превратится 
в профанацию. 

Остальные меры, в том чис-
ле программа «Земский док-
тор», которая лишь локально, 
кое-где, чуть-чуть латает проре-
хи, по сути направлены на пере-
распределение уже имеющихся 
ресурсов.

Повышение заработ-
ной платы, выравнива-
ние финансового поло-
жения регионов, внедре-
ние жилищной програм-
мы — вот первоочеред-
ные шаги, которые долж-
ны быть приняты, чтобы 
избавиться от дефицита 
кадров, чтобы молодые 
специалисты не убегали 
через год–два, а то и сра-
зу в частную систему здра-
воохранения, несопоста-
вимую с государственной 
по заработанной плате и 
нагрузкам. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Я тут как-то немножко по-

тянул шею и пошел к врачу в 
частную клинику. Раз, два — и 
тринадцать тысяч… И я поду-
мал: а если бы что-то более се-
рьезное? И если, допустим, не 
ваш покорный слуга, а пенсио-
нер? Это же просто поразитель-
ные цены! Советская бесплатная 
медицина, доступная для всех, 
во многом уходит. Она заменя-
ется частной. Нам рассказывают, 
какое там замечательное обору-
дование, какие там замечатель-
ные врачи. Хотя врачи, поло-
жим, одни и те же. Оборудова-
ние, как правило, действитель-
но, замечательное, но с точки 
зрения доступности… 

Если так пойдет даль-
ше, то все скоро будут ре-
гистрироваться в чатах ис-
кусственного интеллекта 
и пытаться каким-то об-
разом вылечиться само-
стоятельно. 

Семен ГАЛЬПЕРИН:
— Вы знаете, в отношении к 

медицине есть какая-то методо-
логическая ошибка. У нас почему-
то считают (или людей хотят за-
ставить так думать), что есть от-
дельная государственная меди-
цина, а есть отдельная коммер-
ческая медицина. Не может та-
кого быть! Не может быть част-
ной и государственной математи-
ки, частной и государственной ге-
ографии или частной и государ-
ственной истории. Медицина — 
одна. И она либо качественная, 
либо какая-то другая, нехорошая. 

Никто не скрывает, что ос-
новная задача коммерческой 
медицины, как любого коммер-
ческого предприятия — прино-
сить прибыль. Любым путем, за-
частую мы видим, что даже во 
вред пациентам. Я мог бы приве-
сти массу примеров, когда назна-
чаются лечебные или диагности-
ческие мероприятия, которые не 
имеют доказательной базы и мо-
гут даже навредить. 

И никто, в отличие от отсле-
живания врачебных ошибок 
следственными органами, эту си-
стему не мониторит. 

В развитых странах все 
иначе. Вы приходите в 
клинику лечиться, предъ-
являете обычный меди-
цинский полис и може-
те даже не знать, частная 
это клиника или государ-
ственная. Все работают в 
единой системе, по еди-
ным стандартам.

Я вижу очень плохую тенден-
цию: врачи действительно ухо-
дят из государственной медици-
ны в коммерческую. Зачем? Что-
бы заработать денег. Не для того, 
чтобы помочь больным.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Отсюда последний вопрос, 

риторический. Понятно, что па-
циентов нужно лечить. Но не 
надо ли, пока не поздно, лечить 
нашу систему здравоохранения?

Вячеслав БАБУРИН:
— Вопрос, действительно, ри-

торический.

Лечить нужно все си-
стемы, созданные за по-
следние тридцать лет. Но 
я полагаю, что в условиях 
нынешнего обществен-
ного строя кардинальное 
излечение невозможно. 

Ввести отчисления в ФОМС 
со всех доходов значит наступить 
на горло собственной песне. По 
этой же причине не вводится на-
стоящий прогрессивный налог 
— это же кровопускание самим 
себе. Нужно понимать, что те, 
кто взял власть когда-то, так про-
сто ее отдавать не станут. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Да… Но вот были другие 

времена, когда власть в нашей 
стране брали другие люди, и они 
понимали, что здоровье нации — 
это один из самых главных ресур-
сов сохранения и развития госу-
дарства. Я говорю, понятно, про 
Советский Союз. 

(Расшифровка телеэфира 
публикуется в сокращении).

Верим в будущее района
24 июня в Болхове глава Болховского района 

Н. В. Чиняков встретился с руководителями об-
щественных организаций, работающих на терри-
тории муниципального образования. Инициато-
ром встречи стали «Союз Советских офицеров в 
поддержку Армии и Флота» и Совет районной 
общественной организации ветеранов Ленин-
ского комсомола и пионерского движения.

Н. В. Чиняков поделился результатами испол-
нения плана социально-экономического разви-
тия района в 2024 году и рассказал о текущих ме-
роприятиях. Он предложил представителям об-
щественных организаций формат совместной ра-
боты для решения насущных проблем и выразил 

благодарность за активное участие в жизни рай-
она и города.

Глава также предложил проводить подоб-
ные встречи ежеквартально. Прозвучало много 
вопросов, на которые Н. В. Чиняков дал исчерпы-
вающие ответы, поручив ответственным работ-
никам администрации учесть замечания и реа-
лизовать значимые предложения.

В мероприятии принял участие Первый секре-
тарь Болховского райкома КПРФ А. Б. Касьянов.

Верим в прекрасное будущее Болховского 
района!

Н. ЛАРИЧЕВ, 
участник встречи.

Дачников послали 
подальше

Очень интересное решение

Пенсионерка Г. А. Стебако-
ва обратилась к руково-
дителю фракции КПРФ в 
Орловском городском Со-

вете С. Н. Швалову с письмом, в 
котором она выразила сомнения 
в правильности и объективности 
решения властей о переносе ко-
нечной остановки дачных авто-
бусов с Комсомольской площади 
на автовокзал. 

Как можно было понять из 
предварительных публикаций в 
СМИ, такое решение аргументи-
ровалось главным образом тем, 

что на Комсомольской площа-
ди проводятся ярмарки, скапли-
вается много личного автотран-
спорта, что затрудняет посадку 
пассажиров в дачные автобусы, 
отправляющиеся с Комсомоль-
ской площади по разным марш-
рутам. «Но ярмарки проводят-
ся всего лишь один раз в неде-
лю», — изумилась в своем пись-
ме Г. А. Стебакова. 

Поскольку дачными перевоз-
ками занимается областное пра-
вительство, С. Н. Швалов пере-
слал письмо «в рамках компетен-
ции» в областной департамент 
дорожного хозяйства, транспор-
та и реализации государствен-
ных строительных программ». И 
в положенный срок заявительни-
ца поучила оттуда ответ за под-
писью заместителя руководите-
ля департамента Е. П. Литвяко-
ва, копию которого предала в 
редакцию нашей газеты, потому 
что изумилась еще больше, про-
читав его. 

И действительно, в тексте 
письма-ответа есть один «пункт», 
вникнув в который, остается 
только развести руками. Давай-
те почитаем вместе. Повторив все 
прежние доводы властей про яр-
марку, высокопоставленный чи-
новник добавил аргументации: 
«…Кроме того, постоянно затруд-
нен и зачастую невозможен подъ-
езд автобуса к остановочному 
пункту по причине парковки лег-
ковых автомобилей. В том числе, 
в зоне действия дорожного знака 
5.16 «Автобусная остановка». Как 
следствие, посадка пассажиров 
осуществлялась в неположенных 
местах с нарушением правил до-
рожного движения и правил пе-
ревозки пассажиров». 

И далее, внимание: «Неод-
нократные обращения в орга-
ны ГИБДД не принесли результа-
тов — нарушения автовладель-
цами правил парковки в районе 
действия знака 5.16 на остано-
вочном пункте «Комсомольская 
площадь» фиксируются по сей 
день. В дачный период 2024 года 

в районе остановочного пункта 
«Комсомольская площадь» про-
изошло дорожно-транспортное 
происшествие с участием авто-
буса и двух легковых автомоби-
лей. В результате происшествия 
все автотранспортные средства 
получили значительные повреж-
дения, а перевозчик понес мате-
риальный ущерб. 

Учитывая вышеизложен-
ное, по согласованию с органа-
ми ГИБДД Орловской области и 
комиссией департамента приня-
то решение об изменение схем 

движения всех дачных маршру-
тов, отправляющихся с Комсо-
мольской площади г. Орла…»

Конечно, спасибо господи-
ну Е. П. Литвякову за откровен-
ность и честное изложение сути 
дела. Но с другой стороны, пред-
ставитель областной власти, по-
хоже, даже не понял, в чем он 
признался. Ведь если следовать 
логике сказанного, то получает-
ся, что за самоуправство автовла-
дельцев и бессилие в данной си-
туации орловского ГИБДД власти 
наказали дачников, отказав им в 
привычном и удобном месте по-
садки в автобусы. 

По существу, власть расписа-
лась в своем бессилии, признав, 
что она не способна справиться 
с регулярным нарушением пра-
вил парковки на Комсомоль-
ской площади, где с незапамят-
ных времен осуществлялась по-
садка и высадка дачников. Если 
мне не изменяет память, ко-
нечный пункт посадки и высад-
ки дачников на Комсомольской 
площади появился в бытность 
мэром города Е. Н. Вельковско-
го при губернаторе Е. С. Строеве. 

И с тех пор все работало!
Неужели в областном депар-

таменте не понимают, что если 
частные автовладельцы откро-
венно плюют на органы ГИБДД 
и, несмотря на все меры, про-
должают парковаться под запре-
тительным знаком, то у избирате-
лей может возникнуть резонный 
вопрос: а есть ли в Орле власть? 

Кстати, перенос конечной 
остановки дачных автобусов с 
Комсомольской площади на ав-
товокзал породил новые пробле-
мы, но связанные с теми же об-

стоятельствами — автомобиль-
ной толчеей в местах посадки и 
высадки пассажиров. Только те-
перь таким «бойким» местом 
стала остановка общественного 
городского транспорта под на-
званием «Военно-исторический 
музей» на ул. Комсомольской. 

Для дачных автобусов она 
стала одной из промежуточных 
остановок по пути следования 
с автовокзала. Толпы дачников, 
которые раньше ждали автобу-
сы на соседней просторной пло-
щади и спокойно загружались 
в пустой салон, теперь вынуж-
дены в спешке садиться в свой 
транспорт на улице с интенсив-
ным движением, на остановке, 
где осуществляет посадку своих 
пассажиров бесчисленное коли-
чество городских маршруток, а 
также габаритные муниципаль-
ные автобусы и троллейбусы.

Все это не прибавляет автори-
тета действующей власти. И пре-
жде всего — в глазах многочис-
ленных орловских дачников, за 
счет чьего удобства власть реша-
ет неудобные для себя вопросы.

Андрей ГРЯДУНОВ.
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115 лет со дня рождения Александра Твардовского

ОБЩЕСТВО

— эти строки из поэмы Твардов-
ского «Василий Теркин» вспоми-
наются сегодня не случайно.

20 июня в школе № 17 г. Орла 
прошло мероприятие, посвя-
щенное 115-летию со дня рож-
дения Александра Твардовско-

го — писателя, поэта, прозаика, 
журналиста, военного корре-
спондента. Василий Теркин, ге-
рой одноименной поэмы — от-
важный и смекалистый красно-
армеец — стал народным лю-
бимцем, а Александр Трифоно-

вич Твардовский — культовым 
автором военного и не только 
военного времени. 

Школьники в этот день чита-
ли отрывки из знаменитого про-
изведения, а Ольга Николаевна 
Белозерова, возглавляющая пи-
онерскую дружину школы № 17, 
и классный руководитель Любовь 
Алексеевна Блинникова были на-
граждены медалями ЦК КПРФ «80 
лет Великой Победы» — за патри-
отическое воспитание молодёжи.

Татьяна ЛАВУНОВА.

«Страшный бой идёт кровавый, 
смертный бой не ради славы, 

ради жизни на земле»

По данным Роспотребнадзо-
ра, в Орловской области живот-
ные кусают людей чаще, чем в 
других регионах. За вакцинаци-
ей против бешенства жители Ор-
ловщины обращаются чаще, чем 
где бы то ни было: таких случаев 
у нас зарегистрировано пример-
но на треть больше, чем в сред-
нем по России. 

Разумеется, не факт, что все 
укушенные пострадали именно 
от бешеных животных. Но в та-
ких случаях опасно полагаться на 
удачу — лучше сразу привиться.

За отчетный период, сообща-
ет Роспотребнадзор, в Орлов-
ской области от укусов живот-
ных пострадало более 2,6 тысяч 
человек. Примечательно, что 
число укушенных дикими жи-
вотными минимально — менее 
ста человек. Но зато примерно 
каждый третий был укушен со-
бакой. 15 процентов из числа 
всех пострадавших встретились 
именно с бездомными собака-
ми. Хотя по статистике собаки 
являются носителями бешен-
ства реже, чем, например, лисы 
и кошки. По количеству случа-
ев заболевания собаки лишь на 
третьем месте.

Тем не менее, проблема есть. 
И связана она с ненадлежащим 
исполнением закона об отло-
ве безнадзорных животных. Об-
ластная власть уже давно пере-
дала эти полномочия на муници-
пальный уровень. Но если гово-
рить об Орле, то финансирова-
ние этих полномочий до сих пор 
оставляет желать лучшего. Депу-
таты городского Совета из фрак-
ции КПРФ говорят, что денег, за-
ложенных в бюджет на эти цели, 
хватает разве что до апреля. А 
потом отлов безнадзорных собак 
фактически прекращается. По-
видимому, не хватило средств и 
на создание обустроенного при-
юта для четвероногих бродяг, 
где по закону их должны стери-
лизовать, прививать, а наиболее 
агрессивных и содержать пожиз-
ненно.

Показательна в этом смысле 
орловская история с собаками, 

облюбовавшими себе как место 
обитания сквер Комсомольский 
и прилегающий к нему тротуар 
у дома № 85, буквально по со-
седству с главным корпусом госу-
дарственного университета. Вес-
ной произошло очередное на-
падение этих собак на сотрудни-
цу вуза. Женщина обратилась за 
помощью к медикам, но в Орле 
на тот момент даже не нашлось 
вакцины. Пострадавшей посо-
ветовали ехать во Мценск и там 
привиться.

Как сообщает Роспотребнад-
зор, заболевания бешенством 
среди людей в Орловской обла-
сти не фиксируется уже 15 лет. 
Вероятно, благополучно закон-
чилась и история с преподава-
тельницей ОГУ. 

Тем не менее, агрессивные со-
баки продолжают жить на троту-
аре по соседству с университетом 
и периодически атакуют прохо-
жих. Власть бездействует.

Года два назад очередным 
эпизодом из истории взаимоот-
ношений горожан с «системой» 
отлова бродячих животных ста-
ли события, произошедшие в 
окрестностях детсада № 3 в За-
водском районе г. Орла. Соба-
ки, прижившиеся в спальном 
квартале, где расположен дет-
сад, несколько раз напугали сво-
им агрессивным поведением де-
тей и родителей на подступах к 
детскому учреждению. Работни-
ки детсада обратились в админи-
страцию города с просьбой при-
слать команду ловчих. А ведь 

детсад № 3 расположен как раз 
в том квартале, который ограни-
чивается домом № 85 и Орлов-
ским госуниверситетом. И возни-
кает вопрос: а не те ли же самые 
это собаки? Выходит, властям и 
двух лет не хватило, чтобы ре-
шить проблему по конкретному 
адресу? Или что-то безнадежно 
мешает решить проблему?

Камнем преткновения на 
пути к исполнению закона об от-
лове безнадзорных животных, 
помимо денег, стали и желтые 
бирки, которые носят на своих 
ушах бродячие собаки. Чиновни-
ки порой «прячутся» за эти зна-
ки и утверждают, что если бир-
ка есть, то отлавливать второй 
раз животное уже никто не обя-
зан. Но и депутатов горсовета, и 
простых обывателей, сталкиваю-
щихся с агрессивным поведени-
ем безнадзорных животных, дав-
но «терзают смутные сомнения» 
по поводу того, является ли жел-
тая бирка на ухе собаки стопро-
центной гарантией, что ее дей-
ствительно привили и стерили-
зовали, тем более, если такое 
клейменое животное проявило 
агрессию? 

Когда ответственность за то 
или иное дело размыта, а систе-
ма не отлажена, нельзя ничего 
исключать, в том числе и недо-
бросовестное исполнение своих 
обязанностей. Во всяком случае, 
так ставят вопрос депутаты фрак-
ции КПРФ в городском Совете.

Андрей ГРЯДУНОВ.

Без надзораБез надзора
Хочу поблагодарить всех ор-

ловчан, которые приняли уча-
стие в рейтинговом голосования 
за общественные территории, 
которые мы будем благоустраи-
вать в 2026 году!

Более 85,8 тысяч человек вы-
брали объекты в своих городах и 
селах. Это:

Орел — сквер им. Маяковско-
го;

Ливны — Комсомольский 
парк;

Болхов — общественная тер-
ритория на ул. Первомайской;

Залегощь — территория воз-
ле районной детской школы ис-
кусств;

поселок Знаменка Знамен-
ского района — детская площад-
ка на ул. Ленина;

Змиевка — устройство фон-
тана;

Шаблыкино — установка дет-
ского игрового комплекса на ул. 
Маяковского.

Долгое — общественная тер-
ритория на пересечении улиц Ле-
нина и Привокзальной;

Тросна — территория на ул. 
Молодежной;

Дмитровск — ул. Советская; 
Орловский муниципальный 

округ — территория в селе Лав-
рово. В Кромском районе побе-
дителями стали сразу четыре об-
щественные территории — в рай-
оне автостанции и в районе ал-
леи ветеранов поселка Кромы, а 
также территории в деревне Атя-
евка и селе Шахово.

Центральные парки и пар-
ковые зоны будут благоустрое-
ны в Верховском, Глазуновском, 
Колпнянском, Корсаковском, Хо-
тынецком и Ливенском (пос. Сах-
заводской) районах. 

Скверы и прилегающие к 
ним территории преобразятся в 
Малоархангельском, Урицком, 
Мценском, Новосильском и По-
кровском районах. 

Четыре муниципалитета го-
лосовали за дизайн-проекты для 
благоустройства — Мценск, Со-
сковский, Краснозоренский, Но-
водеревеньковский районы... 

Спасибо, друзья! Вместе сде-
лаем наш любимый край еще 
лучше и комфортнее!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

Итоги рейтингового голосования
Планы по благоустройству

Коллекторы оштрафованы
В Управление Федеральной 

службы судебных приставов по 
Орловской области обратился 
житель г. Орла с заявлением о 
нарушении его прав коллектор-
ской организацией, от которой 
ему поступали сообщения по по-
воду возврата просроченной за-
долженности. Несмотря на то, 
что гражданин направил в орга-
низацию заявление об отказе от 
взаимодействия, звонки и СМС-
сообщения в его адрес продол-
жали поступать.

В ходе проведения сотрудни-
ками Управления внеплановой 
выездной проверки факты на-
рушения требований законода-
тельства в сфере взыскания про-
сроченной задолженности наш-
ли свое подтверждение. В связи 
с чем коллекторская организа-
ция была признана виновной в 
совершении административного 
правонарушения, предусмотрен-
ного частью 2 статьи 14.57 КоАП 
РФ, и ей назначено наказание в 
виде административного штра-
фа в размере 50 тыс. руб.

Не согласившись с принятым 
решением, коллекторская орга-
низация обжаловала его в Арби-
тражном суде Орловской обла-
сти, а затем в вышестоящей ин-

станции. Судами обеих инстан-
ций постановление УФССП по 
Орловской области о призна-
нии коллекторской организации 
виновной в совершении адми-
нистративного правонарушения 
осталось без изменения, жалобы 
— без удовлетворения.

При столкновении с непра-
вомерными действиями кол-
лекторов и кредиторов гражда-
не могут направить заявление в 
УФССП России по Орловской об-
ласти по адресу: г. Орел, ул. Ави-
ационная, д. 5, с указанием ФИО, 
контактных данных, в котором 
нужно изложить суть обращения 
и приложить к нему в качестве 
дополнительных доказательств 
фото, видео, аудиоматериалы, 
скриншоты, детализацию звон-
ков, полученные письма или смс-
сообщения.

Также заявление можно на-
править в электронном виде 
посредством «Интернет-при-
емной», функционирующей 
на официальном сайте УФССП 
России по Орловской области 
(https://r57.fssp.gov.ru/ir/).

По информации 
пресс-службы УФССП России 

по Орловской области.

Если говорят, что это невозможно,
посмотрите на Китай

Глава АвтоВАЗа назвал це-
новую политику китайских ав-
топроизводителей убийством 
отечественного автопрома. На 
фоне распродаж со скидками 
до 1,3 млн рублей российские 
авто становятся неконкуренто-
способными. Соколов отметил, 
что базовая Lada Granta стоит 
минимум 800 тысяч рублей и 
дешевле быть не может. Ком-
пания надеется на субсидии от 
государства, чтобы конкуриро-
вать с китайцами.

Тогда надо просить субси-
дии для производства всего 
— тракторов, комбайнов, сти-
ральных машин, телевизоров 
и даже гвоздей. Все, что про-
изводится, требует субсидий, 
потому что иначе производить 
невыгодно.

Более сложный путь — это 
понять, почему у нас произво-
дить невыгодно, а в Китае вы-

годно. В Китае нет своих неф-
ти и газа. У них много чего нет, 
того, что есть у нас. Но у них вы-
годно производить, а у нас нет.

А ведь все так просто. Надо 
взять расчет себестоимости и 
посмотреть статьи затрат, ко-
торые нужно уменьшить. По-
том собрать министров и каж-
дому поставить целевые пока-
затели. Кто отвечает за налоги 
— уменьшить налоги. Кто отве-
чает за стоимость кредитов — 
уменьшить стоимость креди-
тов. Кто отвечает за стоимость 
энергии — уменьшить стои-
мость энергии. И так далее.

Каждый, кому поставле-
на задача, возвращается в 
свое министерство и составля-
ет план, как выйти на целевые 
для него показатели. Если кто 
говорит, что это невозможно, 
на Китай посмотрите.

ТГ Олег ЦАРЕВ.
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ПАМЯТЬ

Поздравляем!

КУЗНЕЦОВУ 
Людмилу Александровну,
Заслуженного медицинского 

работника!
Свердловский РК КПРФ.

*     *     *
КОРОЛЕВУ 

Наталью Михайловну —
с юбилеем!

*
ЛЕВИТАН 

Ирину Анатольевну!
Орловский РК КПРФ, 

п/о №№ 18, 1.

Новосильский РК КПРФ глу-
боко скорбит по поводу смер-

ти старейшего коммуниста 

ЛАШИНА 
Василия Николаевича 

и выражает искренние 
соболезнования родным 

и близким покойного. 

Во всех районах 
области прошли 

мероприятия, 
посвященные 

Дню памяти 
и скорби.

ДолгоеДолгое

Орловский муниципальный округОрловский муниципальный округ

Знаменский районЗнаменский район

Урицкий районУрицкий район

БолховБолхов

ОрелОрел
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